

Inhalt

| | |
|---|-----|
| <i>Jürgen Kocka</i> | |
| Vorbemerkung | |
| <i>Introduction</i> | 5 |
| | |
| <i>Stephen Pielhoff</i> | |
| Stifter und Anstifter. Vermittler zwischen „Zivilgesellschaft“, Kommune und Staat im Kaiserreich | |
| <i>Founders and Initiators. Mediators between Civil Society, City, and State in the German Kaiserreich</i> | 10 |
| | |
| <i>Thomas Adam</i> | |
| Stiften in deutschen Bürgerstädten vor dem Ersten Weltkrieg: Das Beispiel Leipzig | |
| <i>Philanthropy in German Bourgeois Cities before World War I: The Case of Leipzig</i> | 46 |
| | |
| <i>Helke Rausch</i> | |
| US-amerikanische „Scientific Philanthropy“ in Frankreich, Deutschland und Großbritannien zwischen den Weltkriegen | |
| <i>American „Scientific Philanthropy“ in France, Germany, and Britain in the Interwar Period</i> | 73 |
| | |
| <i>Rupert Graf Strachwitz</i> | |
| Stiftungen nach der Stunde Null. Die Entwicklung des Stiftungswesens in Westdeutschland nach 1945 | |
| <i>Foundations after „Hour Zero“: The History of Philanthropy in West Germany after 1945</i> | 99 |
| | |
| <i>Gabriele Lingelbach</i> | |
| Die Entwicklung des Spendenmarktes in der Bundesrepublik Deutschland von der staatlichen Regulierung zur medialen Lenkung | |
| <i>The Market for Charitable Donations in the Federal Republic of Germany: From State Regulation to Media Influence</i> | 127 |

Inhalt

Kirill Abrosimov

- Die Genese des Intellektuellen im Prozess der Kommunikation. Friedrich Melchior Grimms „Correspondance littéraire“, Voltaire und die Affäre Calas
The Making of Intelligentsia in Communication. Friedrich Melchior Grimm's „Correspondance littéraire“, Voltaire, and the Calas Affair 163

Tim B. Müller

- Die gelehrten Krieger und die Rockefeller-Revolution. Intellektuelle zwischen Geheimdienst, Neuer Linken und dem Entwurf einer neuen Ideengeschichte
The Scholar Warrior and the Rockefeller Revolution. Intellectuals between Secret Service, New Left, and a New Intellectual History 198

Sean A. Forner

- Für eine demokratische Erneuerung Deutschlands: Kommunikationsprozesse und Deutungsmuster engagierter Demokraten nach 1945
For a Democratic Renewal of Germany: Communicative Processes and Interpretive Patterns among „Engaged Democrats“ after 1945 228

Thomas Kroll

- Kommunistische Intellektuelle im westlichen Deutschland (1945–1956). Eine glaubensgeschichtliche Untersuchung in vergleichender Perspektive
Communist Intellectuals in Western Germany (1945–1956). An Investigation of the History of Political Faith in Comparative Perspective 258

Diskussionsforum

Wolfgang Bialas

- Ostdeutsche Intellektuelle und der gesellschaftliche Umbruch der DDR
East German Intellectuals and the Social Upheaval in the GDR 289

Inhalt

Rudolf Schlägl

Vorbemerkung: Von der Einheit der Neueren Geschichte

Preface: The Unity of Modern History 313

Ronald G. Asch

Einführung: Adel in der Neuzeit

Introduction: Nobility in Modern History 317

Christian Wieland

Selbstzivilisierung zur Statusbehauptung. Untersuchungen zum Verhältnis von adligen Lebenswelten und Rechtssystem im 16. Jahrhundert am bayerischen Beispiel

Civilising the Self and the Maintaining of Status: Noble Culture and the Legal System in the 16th Century: The Case of Bavaria 326

Martin Wrede

Code, Konzept und Konjunkturen des Rittertums in der französischen Hofkultur des 17. Jahrhunderts

Chivalry in French Court Culture during the 17th Century: Codes of Conducts, Languages, and Ideological Fashions 350

Ronald G. Asch

Staatsbildung und adelige Führungsschichten in der Frühen Neuzeit: Auf dem Weg zur Auflösung der ständischen Identität des Adels?

State Building and Noble Elites in Early Modern Europe: Dissolving the Traditional Identity of a Status Group? 375

Ewald Frie

Adelsgeschichte des 19. Jahrhunderts? Eine Skizze

History of the Nobility in the 19th Century? An Outline 398

Monika Wienfort

Adlige Handlungsspielräume und neue Adelstypen in der „Klassischen Moderne“ (1880–1930)

New Types of Nobility and Noble Behaviour in the Period of „Classical Modernity“ (1880–1930) 416

Diskussionsforum

Robert Gerwarth und Stephan Malinowski

Der Holocaust als „kolonialer Genozid“? Europäische Kolonialgewalt und nationalsozialistischer Vernichtungskrieg

The Holocaust as a „Colonial Genocide“? European Colonial Violence and the Nazi War of Extermination 439

Inhalt

Gunther Mai

Die Agrarische Transition. Agrarische Gesellschaften in Europa und die Herausforderungen der industriellen Moderne im 19. und 20. Jahrhundert

The Agrarian Transition. Agrarian Societies in Europe and the Challenge of Industrial Modernity in the 19th and 20th Century 471

Peer Schmidt

Die Erfindung des Campesino. Die Deagrarisierung im Mexiko des 20. Jahrhunderts

Inventing the Campesino. Deagrarianization in 20th Century Mexico 515

Sebastian Dorsch und Michael Wagner

Gezähmter Dschungel – industrialisierte Agrarwirtschaft – romantisierter Landloser. Die Mystifizierung des Ländlichen in der deagrariserten Gesellschaft Brasiliens

Tamed Jungle – Industrialized Agribusiness – Romanticized Landless. The Mysticism of the Rural in Deagrarianized Brazilian Society 546

Thoralf Klein

Technologische Innovation oder soziale Revolution? Chinas Bauern in der Transformation der Agrargesellschaft

Technological Innovation or Social Revolution? China's Peasants and the Transformation of Agrarian Society 575